

CRONICA ECONOMICA

EL REINO UNIDO DE LIBIA

EL 1.º de enero de 1952 nació el Reino Unido de Libia, formado por las tres provincias de la antigua colonia italiana de este nombre.

Desde la segunda guerra mundial las provincias de Cirenaica y de Tripolitania estuvieron administradas por Inglaterra y la provincia de Fezzan por Francia. La Asamblea General de las Naciones Unidas recomendó en noviembre de 1949, sin ningún voto en contra, que Cirenaica, Tripolitania y Fezzan constituyesen un estado soberano independiente. En marzo de 1951 la Asamblea Nacional de Libia estableció un gobierno provisional recomendando también a la persona que debía ser nombrada monarca del nuevo Reino Unido de Libia.

Las posibilidades que tiene el nuevo país para subsistir son pocas y por ello se ha subrayado la gran responsabilidad que han contraído las Naciones Unidas en la conservación de este nuevo Estado en el que viven 1.150.000 habitantes en 1.750.000 kilómetros cuadrados, la mayoría de los cuales es desierto. El enviado de las Naciones Unidas resumió la estructura económica de Libia diciendo que «se trata de un territorio deficientemente desarrollado, con una economía agrícola marginal que está limitada fundamentalmente por lluvias escasas y por terrenos pobres». Sin embargo, con riegos adecuados, con cultivos de secano y con ganadería eficiente se podría abastecer la población, siempre que se contase con los conocimientos necesarios para utilizar métodos modernos. De esta forma se plantea el problema de la educación, que es el primero que hay que abordar. Durante la guerra las escuelas estuvieron cerradas, y hoy día solamente se puede atender a la educación de 39.000 niños, cuando la población escolar es de más de 100.000.

Esta deficiencia, que va unida al empleo de métodos anticuados que todavía se emplean en la agricultura y en la ganadería y a los destrozos causados por la guerra, provoca el peligro de que la economía del país tienda al nomadismo, lo que podría traer como consecuencia la desaparición del propio Estado.

Por todas estas razones es de vital importancia la ayuda que prestan las Naciones Unidas y que ya está en pleno desarrollo revistiendo diversas formas, especialmente aquellas que sirven para establecer los fundamentos sobre los que se basará la futura estructura económica de Libia.

Dicho lo anterior vamos a describir brevemente las tres regiones en que se divide el nuevo Estado, con el fin de poder comprobar su falta actual de viabilidad.

El Fezzan, situado al sur de Libia, es una vasta depresión desértica de más de 800.000 kilómetros cuadrados, en los que viven solamente unas 50.000 personas asentadas en varios oasis. El recurso principal del Fezzan es el dátil, y se calcula que hay más de un millón de palmeras datileras. Aunque la producción de dátiles sobrepasa con mucho las necesidades locales, no se puede exportar a causa de su mala calidad.

Las corrientes subterráneas de agua han sido aprovechadas por métodos antiguos, y si se utilizase maquinaria moderna se podría transformar completamente el aspecto de algunas regiones del Fezzan.

Tripolitania, con 250.000 kilómetros cuadrados, se extiende entre Túnez y Cirenaica, siendo en su mayor parte un desierto. Tan sólo en la franja costera hay cierto número de oasis donde viven 800.000 individuos de raza árabe y bereber. Los 50.000 italianos residentes constituyen la minoría más importante, seguida de la de los hebreos con más de 13.000 individuos. La economía de Tripolitania se basa en la agricultura, la ganadería y la pesca, y los principales recursos naturales son el esparto, el olivo, la cebada y los frutos agrios.

Cirenaica, que se extiende sobre 700.000 kilómetros cuadrados, tiene una población de 300.000 habitantes que son árabes en su mayoría. Es un enorme desierto donde la lluvia es casi desconocida. En el Norte hay ciertas alturas, donde una lluvia escasa permite algunos cultivos.

En resumen, podemos observar que el nuevo Reino Unido de Libia carece de una estructura económica lo suficientemente fuerte para apoyar el aparato estatal. Sin embargo, la ayuda de las Nacio-

nes Unidas es un factor que puede llegar a transformar en el futuro la economía del país, pero a nadie se ocultan los obstáculos que se oponen a esta tarea.

DESCUBRIMIENTO DE MINAS DE HIERRO EN EGIPTO

En la región de Assuan se han encontrado unos importantes yacimientos de mineral de hierro que suministrarán anualmente unas cien mil toneladas de mineral. Los expertos han calculado que la cubicación total de las minas que se han descubierto es de unos trescientos millones de toneladas que son en su mayoría de fácil extracción. Los gastos de las instalaciones mineras será de doce millones de libras esterlinas.

La puesta en explotación de este yacimiento permitirá a Egipto el prescindir de ciertas importaciones, al mismo tiempo que puede ser el origen de la industria del acero, con las grandes ventajas que esto supone para elevar el actual nivel de vida de la población egipcia.

PROGRAMA DE EXPANSIÓN ECONÓMICA DEL AFRICA FRANCESA

En los territorios que constituyen el Africa negra francesa, A. O. F., A. E. F. y Camerún se están realizando actualmente varios planes de expansión económica que revalorizarán extraordinariamente los recursos naturales de estos países.

El cacahuet, café, cacao, madera, algodón y los plátanos son los seis principales productos del Africa negra francesa, pues constituyen el 85 por 100 de las exportaciones, con un valor total de más de 41.019 millones de francos C. F. A. La estructura económica de estos países se basa en alguno de estos productos; así, el Senegal y Sudán, en el cacahuet; el A. E. F., en la madera y algodón; el Camerún y Costa de Marfil, en el cacao y café.

La cosecha anual de cacahuet representa ella sola más de la mitad de las exportaciones de A. O. F. Hay que registrar un descenso en la producción durante los dos últimos años, pero todavía cons-

tituye la riqueza principal en el Senegal, Sudán y territorios del Níger. La producción de *café* se ha distinguido por el elevado rendimiento y por la estabilización de los precios, que probablemente contribuirán a fomentar las plantaciones. Costa de Marfil y Camerún han producido cifras *record* de *cacao* en 1950 y 1951, ya que se exportaron en cada uno de estos años más de 110.000 toneladas de este producto.

La *producción forestal* sigue en importancia al *café* y al *cacao* y actualmente hay una gran actividad en esta industria en todos los territorios productores de madera. La cosecha de *algodón* ha sido inferior a lo que se esperaba a causa de las condiciones climatológicas desfavorables. Tchad y Ubangui-Chari continúan siendo los mayores productores. Se han instalado varias fábricas de productos textiles a base de algodón en Douala y Brazzaville y se tiene el proyecto de construir otra en Bouali (Ubangui). La producción bananera ha continuado incrementándose sin cesar a lo largo de los últimos veinte años, siendo los principales productores Guinea, Costa de Marfil y Camerún. La competencia de las bananas de las Antillas, que llegan a Francia al mismo tiempo que las de Africa, ha provocado el descenso de los precios.

La producción minera de los territorios del Africa negra francesa no ha sido lo elevada que debiera ser a consecuencia de la escasez de maquinaria y de los elevados costos de esta industria. Tanto el Bureau Minier como varias Empresas particulares han emprendido la doble tarea de buscar nuevas minas y de utilizar convenientemente las que ya están en explotación. Se han obtenido cantidades apreciables de oro, diamantes, plomo, estaño y casiterita. La producción de plomo aumenta cada año y los yacimientos de fosfatos de Thiés (Senegal) están ya en plena explotación. Las Empresas que se han constituido para aprovechar los yacimientos de hierro y de bauxita de Guinea han terminado sus instalaciones recientemente y creemos que ya habrán iniciado sus tareas. El Bureau Minier y ciertas Compañías particulares estudian actualmente la explotación del cobre y del hierro de Mauritania.

A causa de la cesación de los suministros de manganeso procedentes de Rusia y de las necesidades crecientes de este importantísimo mineral, las industrias de los países occidentales están buscando nuevos yacimientos, y en este sentido han cobrado gran relieve las explotaciones mineras del Congo Medio y del Gabón.

Antes de la guerra se descubrió un yacimiento importante en el Alto Ogooué (Gabón), situado a sesenta kilómetros al noroeste de Franceville; pero la falta de comunicaciones con la costa impidió su adecuada explotación. Ahora, gracias a las favorables circunstancias internacionales se desarrollan activamente los trabajos de prospección, que son llevados a cabo conjuntamente por el Bureau Minier de la France d'Outre-Mer y varias Compañías particulares. También se tiene la intención de explotar más intensamente los yacimientos de manganeso situados en Fugamón (Gabón) y en Kimongo, pero no se puede calcular todavía las posibilidades de estas minas.

Los trabajos de electrificación, que van paralelos al desarrollo industrial de estos países, han continuado intensamente. Actualmente se están aprovechando los saltos de Guinea, del Djoué en el A. E. F. y los del Sanaga en el Camerún, que estarán en funcionamiento el año que viene. Al mismo tiempo se están instalando grupos, principalmente térmicos, en más de veinticuatro ciudades del Africa negra.

Con el fin de intensificar la salida de los productos del interior se están mejorando notablemente las vías de comunicación. Las vías férreas han sido modernizadas gracias a la importación de material, y las instalaciones portuarias son perfeccionadas cada año. También se están realizando grandes trabajos en los puertos de Abidjan, Conakry, Port Gentil y Pointe Noire. En Dakar se está construyendo un gran depósito frigorífico que permitirá el desarrollo de la industria pesquera. Con el fin de aprovechar para la exportación la importante ganadería del Sudán, se está haciendo una red frigorífica que enlazará el interior con la costa. Ya están en construcción las instalaciones de Bamako y se tiene la intención de construir otras en Kayes, Gao y Mopti.

HACIA UNA FEDERACIÓN EN EL AFRICA CENTRAL

En la Conferencia celebrada recientemente en Victoria Falls se trató de la asociación de los territorios de Rhodesia del Norte y del Sur y Nyassland. Los tres representantes oficiales de estos países se declararon en favor de la federación, ya que ella facilitaría enormemente la cooperación económica entre estos territorios. Los africanos, sin embargo, no están preparados para la federación que se pro-

yecta, y uno de los acuerdos tomados en Victoria Falls es que no se hará ninguna decisión que tienda a dicha asociación a menos que lo deseen la mayoría de los habitantes, y ya se sabe que la población de origen europeo es sólo una minoría.

Según las declaraciones de los delegados, todos están de acuerdo en que la federación tendría muchas ventajas de orden económico, pero han declarado que previamente hay que resolver varios problemas, principalmente de política racial.

El Secretario de Estado para las Colonias, Mr. James Griffiths, que asistió a la Conferencia, destacó el hecho de que debe ser acelerado el desarrollo económico de los países participantes, pues ante el aumento constante de la población se debe incrementar el nivel de vida, que permanece muy bajo. Los límites de los tres países fueron trazados artificialmente, por lo que la federación proyectada constituiría una unidad estructural con cierta independencia económica. Zambeze no sería una barrera, sino que participaría activamente con su caudal en la producción de energía eléctrica. Los yacimientos de cobre de Rhodesia del Norte se pondrían en contacto directo con las minas de carbón de Wankie en Rhodesia del Sur. Una actividad de conjunto podría desarrollarse asimismo en los campos de la agricultura, ganadería, lucha contra la mosca tse-tse, etc.

LAS PESQUERÍAS DEL AFRICA DEL SUR

Hace un siglo Africa del Sur estaba poblada por 180.000 colonos europeos y unos 300.000 indígenas; pero hoy día esta población ha llegado a ser de más de doce millones de personas. La mayoría de los dos millones y medio de blancos que hay actualmente han sido atraídos al país por la enorme prosperidad de la industria, pero pocos se han dedicado a la producción de los alimentos necesarios a la población.

A consecuencia de la escasez de productos alimenticios se ha dirigido la atención hacia la pesca, que podría constituir una solución. Ya en 1875 se importó de Inglaterra, sin ningún éxito, ejemplares de carpa dorada y de otras clases de peces. En 1892 se aclimató la trucha, que se propagó de tal manera que al año siguiente se estableció la primera piscifactoría en la localidad de Jonkershoek, situada en Eerste River. En este centro se crían numerosas especies de peces

que son enviadas a Natal, Transvaal, Rhodesia del Norte, Rhodesia del Sur, Congo Belga, Kenya, Nyassaland y Tanganika. Otra de las tareas de los encargados de la piscifactoría de Jonkershoek es la búsqueda de ríos y lagos apropiados a la cría extensiva de los peces.

La producción anual sudafricana de sardinas, caballas y de otras especies de pescados ha sido de más de 500 millones de libras; pero parece ser que la explotación pesquera ha sido demasiado intensa y se ha aconsejado menor actividad a los pescadores.

JOSÉ JUAN DURÁN RIVILLO

RECENSIONES

